

Zeitschrift: Revue économique franco-suisse
Herausgeber: Chambre de commerce suisse en France
Band: 27 (1947)
Heft: 6

Buchbesprechung: Études bibliographiques

Autor: J.S. / F.B. / M.W.

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 14.03.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

ÉTUDES BIBLIOGRAPHIQUES

Nous avisons nos lecteurs que nous ne sommes pas en mesure de leur procurer les livres mentionnés sous cette rubrique. Ils devront les demander à leur libraire habituel et, pour les livres suisses, nous rappelons qu'ils peuvent les commander, par l'intermédiaire de leur libraire habituel, à la Maison du livre français, 4, rue Félibien, Paris-6^e.

PAUL CHAPONNIÈRE. **La Suisse, terre de travail et de liberté.** — Lausanne, O. S. E. C., 1947. In-4^o, 111 pages, 4 fr. s.

En dépit de liens séculaires et indissolubles, Français et Suisses se méconnaissent parfois encore, tant il est vrai que, malgré la proximité des territoires, il n'est pas toujours facile de pénétrer à fond la pensée et les besoins d'un proche voisin et qu'il faut, pour y parvenir, un effort constant. Rien de ce qui peut permettre à l'un des deux peuples de mieux comprendre l'autre, rien de ce qui peut les rapprocher n'est superflu. L'Office suisse d'expansion commerciale croit donc faire œuvre utile en publiant ce modeste ouvrage destiné à montrer aux lecteurs de langue française les aspects de la Suisse une et diverse.

Il faut savoir gré à l'Office suisse d'expansion commerciale de cette louable entreprise et surtout de la façon magistrale dont il l'a menée à bien.

Le texte, confié à l'un de nos meilleurs publicistes suisses romands, M. Paul Chaponnière, décrit avec verve, sans aucune forfanterie, mais de façon rigoureusement véridique, les aspects historique, géographique, économique, artistique, culturel de la Suisse.

Les illustrations, 48 superbes photographies et 8 hors-texte en couleurs, la présentation, le papier, l'impression en font un chef-d'œuvre de goût qui fait honneur à ses éditeurs.

Afin de permettre à tous les amis que notre pays compte en France de se procurer ce bel ouvrage, nous en avons constitué un stock à notre Siège social, où les commandes pourront nous être adressées, directement ou par l'intermédiaire de nos secrétariats de province. Des commandes portant sur un certain nombre d'exemplaires, destinés à être remis à sa clientèle par un de nos membres, pourront bénéficier de conditions spéciales.

J. S.

D. OGRIZEK, J. G. RUFENACHT. **La Suisse.** — Ouvrage publié avec le concours de l'Office national suisse du tourisme, texte de Tony BURNAND avec la collaboration technique de Hans KASSER, Paris. S. A. E. P., 1947, in-16^o, 269 pages, 450 fr. fr.

Cet ouvrage est un guide dont la présentation est exceptionnellement soignée ; de nombreux artistes de chez nous en ont exécuté les illustrations qui sont très nombreuses. Il comporte tout d'abord un rapide aperçu historique qui renseigne tout de suite le lecteur sur les origines de la Suisse. Puis un chapitre intitulé : « La patrie suisse » décrit les institutions politiques du pays et donne une idée très exacte de la démocratie telle qu'elle est comprise dans notre pays. Les différentes régions de la Suisse avec leurs caractéristiques essentielles, que ce soient leurs paysages, leurs industries ou même leur gastronomie, sont présentées d'une manière très vivante. Les derniers chapitres sont consacrés aux stations thermales, à l'alpinisme, aux sports d'hiver, à la pêche, à l'industrie et à la technique. Nous recommandons vivement l'acquisition de ce livre qui nous semble être un des meilleurs qui ait été consacré à notre pays.

F. B.

ALFRED WALTHER, BEAT KUNZ. **Hôtel rechnungswesen nach betriebswirtschaftlichen Grundsätzen.** — Bern, Verlag Paul Haupt, 1947. In-8^o, 62 pages, 5,20 fr. s.

La Suisse est un peuple de portiers d'hôtels, disait Ramuz. Cette affirmation de notre plus grand écrivain contemporain voile modestement l'une des qualités que l'on se plaît généralement à nous reconnaître : l'art d'accueillir les étrangers dans des hôtels confortables et bien situés. Mais il ne suffit pas de construire un palace et de styler son personnel, la crise dramatique survenue dans l'industrie hôtelière suisse entre les deux guerres a démontré la nécessité inéluctable d'une comptabilité perfectionnée. Et précisément cette crise a peut-être contribué plus que toute autre chose à développer la comptabilité hôtelière.

Le livre de MM. Walther et Kunz, rédigé avec soin et avec une connaissance approfondie du sujet, citant à l'appui de leurs thèses de nombreux exemples, rendra de précieux services à tous ceux que leur profession met en contact avec la comptabilité hôtelière.

J. S.

H. LAUNAI, Y. DE LA VILLEGUÉRIN, LOUIS ACCARIAS. **Droit pénal financier.** — Tome I, Paris, Librairie Dalloz, 1947. In-8^o, 520 pages, 500 fr. fr.

Au cours de ces dernières années, le droit pénal financier a été profondément remanié. Des ramifications nouvelles ont été greffées sur cette branche déjà touffue de la législation par les nombreux textes relatifs aux appels de fonds souscrits par les actionnaires, aux participations financières, au démarchage et au colportage, au blocage des titres à la C. C. D. V. T., à la réglementation des banques, au contrôle des changes, etc.

Une mise au point des études antérieures et un examen approfondi des nouvelles lois s'imposait. Ce double travail a été très heureusement accompli par MM. Launai, de la Villeguérin et Accarias qui y ont apporté toutes les ressources d'une science éprouvée du droit et d'une expérience prolongée des affaires.

Les deux volumes de leur « Droit pénal financier » représentent une contribution scientifique importante à une discipline juridique encore jeune et fourniront en même temps une documentation précieuse aux hommes d'affaires qu'une législation minutieuse expose aujourd'hui à des sanctions souvent rigoureuses sans qu'ils aient pourtant le loisir d'en étudier les multiples prescriptions et prohibitions. Un plan judicieusement dressé de manière à présenter les actes générateurs de responsabilités dans l'ordre selon lequel ils peuvent pratiquement se présenter et des répertoires alphabétiques complets font de cet ouvrage un document très aisé à consulter et qui ne manquera pas de devenir le livre de chevet du chef d'entreprise et du capitaliste, comme du juriste appelé à plaider des procès financiers.

Le tome I, qui vient de paraître, traite de tous les délits auxquels peuvent donner lieu la constitution, la vie et la liquidation des sociétés anonymes. Le tome II, intitulé : « Banque et bourse », traitera en un chapitre qui ne manquera pas d'être particulièrement apprécié, du contrôle des changes. Des tableaux synoptiques clarifieront une matière essentiellement rebutante sous sa forme brute.

PIERRE VILLENEUVE. **L'amortissement des immobilisations dans l'industrie.** Lausanne, Librairie de droit F. Roth Cie S. A., 1946. In-8^o, 230 pages, 12 fr. s.

Un ingénieur américain prétendait récemment que le secret de la puissance industrielle de son pays résidait dans le niveau exceptionnellement élevé des taux d'amortissement. Bien qu'exagérée, cette affirmation contient une grande part de vérité. Ce n'est qu'à condition de calculer avec exactitude la dépréciation de son matériel et d'opérer les amortissements nécessaires qu'une entreprise peut renouveler régulièrement ses installations et son outillage, bénéficier de toutes les inventions susceptibles d'améliorer ses procédés de fabrication, mettre à la disposition de son personnel des locaux et des machines modernes, pratiques, qui augmentent sa joie au travail et son attachement à l'entreprise.

L'ouvrage de M. Villeneuve constitue un traité complet, clair, agréable à consulter par sa présentation et par son style, de l'amortissement envisagé sous ses divers aspects : méthodes d'amortissement, calcul de l'amortissement entrant dans le prix de revient, politique d'amortissement à suivre eu égard à la gestion de l'entreprise, à la politique de liquidité et d'auto-financement, à la sauvegarde de la substance en cas d'instabilité des prix, enfin et surtout aux prescriptions du droit fiscal. Nous recommandons chaudement cet ouvrage aussi bien aux comptables qu'aux ingénieurs. Tous le liront avec profit.

J. S.

JEAN SRIBER. **La reconstruction économique de la France.** — Paris, Marcel Rivière et Cie, 1946. In-8^o, 140 pages, 120 fr. fr.

En vue d'exposer les principes de la remise sur pied de l'économie française, M. Sribier fait un large exposé des théories de l'épargne. Après avoir étudié avec clairvoyance et objectivité les causes et les conséquences d'un effondrement économique que trop de gens veulent encore ignorer, l'auteur dénie toute efficacité aux méthodes souvent employées jusqu'ici et démontre que ce n'est qu'en développant et favorisant l'épargne française, privée ou nationale, que l'on pourra amorcer un relèvement.

effectif. La partie centrale du livre constitue plutôt un traité d'économie politique sur l'épargne, ses formes et ses applications théoriques. Puis l'auteur revient au cas plus particulier de la France dans un dernier chapitre consacré aux perspectives qui peuvent encore s'offrir à ce pays s'il sait pratiquer une politique économique raisonnable. Ecrit dans un style clair et simple, l'ouvrage de M. Sribier n'est sans doute pas construit avec toute la rigueur voulue, mais n'en constitue pas moins une étude originale et intéressante d'un facteur de prospérité qu'on a tendance à négliger de nos jours. M. W.

JEAN LHOMME. Utilisation, gaspillage, prodigalité. — Paris, librairie de Médecins, 1946. In-16°, 112 pages, 90 fr. fr.

Cet ouvrage est un essai d'une classification rationnelle entre les divers emplois des biens, œuvre du célèbre professeur à la Faculté de Droit de Paris. C'est un livre d'économie politique pure, présenté d'une manière didactique. Les étudiants et les théoriciens de la science économique le liront avec un profit certain, mais nous ne pensons pas que cet ouvrage, trop ardu, puisse rendre des services pratiques à nos lecteurs. F. B.

JEAN DUBERGÉ. Le contrôle des prix en France. — Paris, Collection d'études économiques. Librairie générale de droit et de jurisprudence, 1947. In-16°, 203 pages, 200 fr. fr.

La politique en matière de contrôle des prix, souvent contradictoire et incohérente qui s'est succédée en France depuis 1936, a conduit M. Dubergé à étudier jusqu'à quel point elle avait été inspirée par une véritable compréhension des principes d'économie politique fondamentaux en la matière. Dans une étude copieuse et très poussée, il relève les fautes qui ont été souvent commises et en particulier la confusion fréquente entre la notion de stabilisation et la notion de blocage des prix. Il est amené à conclure que la France a abouti à un échec dans ce domaine tout en reconnaissant que les circonstances particulières rendaient indispensables des mesures de contrôle très strictes. La conclusion particulièrement intéressante par son côté constructif, résume le désir général d'un retour, d'ailleurs progressif, à la plus large liberté possible. M. W.

JEAN CONSTANT. Economie 45 ou l'économie mal dirigée. — Paris, Syndicat général des industries mécaniques et transformatrices des métaux, 1946. In-8°, 81 pages.

Délégué général du Syndicat général des industries mécaniques et transformatrices des métaux, M. Jean Constant, bien connu des lecteurs de cette revue pour l'admirable article qu'il y a publié en mars 1946, a accumulé depuis la libération des expériences et des jugements accablants sur les erreurs commises dans la direction de l'économie. Ils ont fait l'objet d'articles publiés de décembre 1944 à janvier 1946 dans le Bulletin mensuel du Syndicat général des industries mécaniques et sont aujourd'hui réunis en une plaquette qui témoigne de l'intelligence et de la perspicacité de son auteur. Un exemple :

Laisser voyager les gens. Réduire et abréger les formalités de délivrance des licences d'exportation. Faire jouer les caisses de péremption. Avoir une politique des prix à l'exportation. Ainsi peut se formuler une ligne d'action positive. La seule qui nous permette un accent sincère lorsque nous dirons ensuite : « Exportons » (mai 1945)

Une chose cependant nous réconforte à la lecture de ces réflexions, c'est que bien des erreurs signalées par M. Constant sont aujourd'hui corrigées.

Puisse nos édiles tirer profit de ses judicieux conseils et porter remède à certains maux qui n'ont pas été guéris. J. S.

A. DUBOIS. Structures nouvelles dans l'entreprise. — Paris, Economie et Humanisme, 1946. In-8°, 94 pages, 95 fr. fr.

Président de l'Union des chefs d'entreprises pour l'association du capital et du travail, M. A. Dubois est l'un des sociologues les plus réputés et des plus perspicaces de notre époque. Aussi est-ce avec un intérêt et un plaisir soutenus qu'on lira cet ouvrage.

Partant du point de vue que le but de l'entreprise doit être de réaliser le bien commun, l'auteur étudie les problèmes de structure juridique, de rémunération du travail et du capital et conclut à la nécessité d'une coopération de ces deux moteurs de l'entreprise, posant les fondements de cette « association ». J. S.

ROGER DU TEIL. Vie communautaire... Liberté vraie. — Valence, Cité Donguy-Hermann, 1946. In-8°, 22 pages, 25 fr. fr.

Témoignage en faveur de la communauté de Valence, cette plaquette est un acte de foi.

Les principes de la communauté sont connus : tous les biens sont mis en commun, la rétribution est fonction, non seulement du rendement professionnel mais des aptitudes sociales c'est-à-dire physiques, intellectuelles et même spirituelles.

L'inspiration est sans doute très élevée et méritoire mais n'est-il pas regrettable de voir monnayer des valeurs culturelles ou spirituelles. Le système des bonnes notes de l'école du dimanche ou des B. A. scouts transformé en espèces sonnantes !... J. S.

CENTRE DES JEUNES PATRONS. Rémunération du travail II. — Paris, 19, avenue George-V, 1946. In-8°, 53 pages, 30 fr. fr.

Le Centre des jeunes patrons commence la publication de plusieurs brochures rendant compte d'expériences faites en matière de rémunération du travail. Il nous présente aujourd'hui le travail en équipe imaginé par le Colonel Rimailho et réalisé par Raymond Bailleul, le dividende d'activité économique des Etablissements Barbier-Benard et Turenne, le boni individuel et le boni d'équipe des Etablissements Gantois, enfin l'expérience Ruinet. J. S.

NICOLAS IORGA. Histoire du peuple français. — Paris, La Presse française et étrangère, 1946. In-16°, 412 pages, 250 fr. fr.

L'intérêt de ce livre réside essentiellement dans la personnalité de son auteur, M. Nicolas Iorga, qui joua un rôle de premier plan dans la politique roumaine d'avant la dernière guerre. Ses travaux d'historien ont une réputation universelle et son talent fut confirmé par les innombrables diplômés que lui décernèrent les universités du monde entier. L'ouvrage contient un intéressant parallèle entre les origines et la formation diverses des peuples français et roumain. M. W.

L'année ferroviaire 1947. — Paris, Editions Plon. In-8°, 226 p., 225 fr. fr.

Politique ferroviaire, résistance, reconstruction, matériel roulant, électrification, concurrence de l'aviation, comparaisons graphiques et statistiques entre les réseaux français et étrangers, tels sont les différents aspects de cet annuaire qui se propose, après l'éclatante démonstration qui en a été faite pendant la guerre, de rendre manifeste l'importance que le chemin de fer revêt, en temps de paix aussi, dans l'économie nationale. J. S.

Microtecnic

Voici une nouvelle revue suisse qui paraît tous les deux mois à Lausanne (23, avenue de la Gare) et traite de la mesure, du contrôle, de l'optique et de la mécanique de précision.

Attendu que ces domaines sont ceux dans lesquels la Suisse excelle et conservera sans nul doute sa prééminence, nous jugeons une telle revue, dont la présentation et la valeur scientifique sont au-dessus de toute critique, de nature à favoriser l'expansion suisse à l'étranger et à intéresser vivement tous les spécialistes de la branche.

Chaque article est classé suivant la numérotation décimale « CDU ». Le numéro 1 est préfacé par le Prof. Tank, recteur de l'Ecole polytechnique fédérale à Zurich et contient des articles du Prof. Piccard, du D^r Guyot, directeur de l'Observatoire cantonal de Neuchâtel, de M. André Mottu, chef constructeur de la Société genevoise d'instruments de physique et de tant d'autres noms dont la réputation s'étend loin au delà des frontières suisses. J. S.

Nous avons reçu :

L'emploi maximum dans une société libre. Paris, Chambre de commerce internationale. 1947, 28 pages. In-16°, 50 fr. fr.

Le problème monétaire dans le monde actuel. — Paris, Chambre de commerce internationale. In-16°, 66 pages, 1947. 100 fr. fr.